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ВМЕСТЕ СОЗДАЕМ "ЭКОНОМИКУ ДОВЕРИЯ"
На вопросы нашего журнала отвечают дипломаты стран АТР

ШаШи БхуШан, генеральный консул Индии во Владивостоке:

«Индия и Россия расширяют 
горизонты сотрудничества»

–  Российско-индийские отно-
шения, в том числе торгово-э-
кономические, несмотря на пан-
демию, развиваются успешно. 
На Дальнем Востоке, с участием 
индийского капитала, реализует-
ся ряд крупных инвестиционных 
проектов. Во Владивостоке запу-
щено производство по огранке 
алмазов, совместно осваиваются 
горнодобывающие, лесоперера-
батывающие, другие объекты. В 
чем, по Вашему мнению, причины 
этих успехов?
–  Несмотря на пандемию, объем 
торговли Индии с Дальним Востоком 
России составил 765 миллионов дол-
ларов,  что на 37 миллионов долла-
ров больше по сравнению с 2019 
годом. Индия реализует различные 
инвестиционные проекты на Дальнем 
Востоке России, включая центры по 
огранке алмазов “KGK” и “M-Suresh” 
во Владивостоке, предприятие по 
переработке чая компании “JayRus” в 
Артеме и 20% доля компании “OVL” 
в проекте «Сахалин-1». Что касается 
рабочей силы, более 1000 индийских 
рабочих заняты на строительстве 
Амурского газоперерабатывающего 
завода. Индийские компании также 
заинтересованы в таких секторах, 
как здравоохранение, судостроение, 
уголь, древесина, инфраструктура и 
других. Мы надеемся, что с реали-
зацией кредитной линии в размере 
1 миллиарда долларов, объявленной 
правительством Индии для развития 
Дальнего Востока России, все боль-
ше индийских компаний будет инве-
стировать в этот регион. Богатство 
Дальнего Востока с точки зрения 

месторождений полезных ископае-
мых, близость к рынкам Восточной 
Азии и такие меры государственной 
политики, как ТОР и СПВ, играют 
важную роль в привлечении индий-
ских инвестиций.
–  Характерная черта россий-
ско-индийских связей – высокая 
интенсивность контактов руково-
дителей наших государств. А как 
развиваются такие связи на реги-
ональном уровне, какие совмест-
ные задачи приходится решать?
– Позвольте начать с того, что вза-
имоотношения между Индией и 
Россией основываются на проверен-
ной временем дружбе и взаимном 
доверии. Наши страны приверже-
ны идее построения «особых стра-
тегических и привилегированных» 
отношений.
Наши отношения – та константа, кото-
рая не меняется в постоянно изменя-
ющемся сценарии мирового порядка. 
В этом значительная заслуга довери-
тельных и прочных взаимоотноше-
ний между Президентом Путиным и 
Премьер-министром Индии Моди. 
2018 год был плодотворным годом 
для индийско-российских взаимо-
отношений. Наши страны подписа-
ли соглашение о стратегическом 
партнерстве, а в октябре состоялся 
ежегодный 19-й саммит, в рамках 
которого Президент Путин посетил 
Индию. Это был очень успешный 
визит. Оба лидера заинтересованы 
в укреплении взаимоотношений, и в 
2019 году во Владивостоке мы отме-
тили 20-летие нашего стратегическо-
го партнерства. 

Как известно, в Дели состоялись 
продуктивные переговоры о воен-
но-техническом сотрудничестве, 
сотрудничестве в сфере энергетики 
и экономике. Общий объем инвести-
ций и взаимной торговли увеличива-
ется. Инвестиции уже составляют 30 
миллиардов долларов, мы хотели бы 
видеть их дальнейший рост. 
В 2019 году в Нью-Дели состоялся 
Второй Российско-индийский стра-
тегический экономический диалог. 
На нем было принято несколько важ-
ных решений. Мы намерены укре-
плять сотрудничество в цифровой 
экономике, заинтересованы в более 
активном участии России в развитии 
инфраструктуры в Индии, мы хоте-
ли бы увеличить экспорт индийской 
сельхозпродукции в Россию. 

” Дальний Восток России – это 
новое центральное направление 
нашей политики. 
Повторюсь, не секрет, что между 
Премьер-министром Индии господи-
ном Нарендрой Моди и Президентом 
России господином Владимиром 
Путиным сложились прекрасные 
личные отношения. По приглашению 
Президента Российской Федерации 
Премьер-министр Индии принял уча-
стие в V Восточном Экономическом 
Форуме в качестве главного гостя. 
Накануне его приезда, в августе 
2019 года, Владивосток посетили 4 
главных министра1 Индии вместе с 
делегацией индийских инвесторов из 
150 человек. В ходе их визита были 

1  Главный Министр – главное исполнительное 
лицо индийского штата. 
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подписаны меморандумы о взаи-
мопонимании между штатом Гоа и 
Камчатским краем, штатом Харьяна 
и Сахалинской областью, штатом 
Уттар-Прадеш и Забайкальским кра-
ем, штатом Гуджарати Республикой 
Саха (Якутия). До пандемии так-
же было решено, что делегация 
из России в составе губернаторов 
регионов Дальнего Востока посетит 
Индию, что, к сожалению, не уда-
лось осуществить из-за вспышки 
COVID-19.
– Как Вы оцениваете сотрудниче-
ство регионов Дальнего Востока 
и бизнеса, деловых кругов Индии, 
какие намечаются новые совмест-
ные проекты?
– Между регионами Дальнего 
Востока и деловыми кругами Индии 
уже налажено прекрасное сотрудни-
чество. Как уже упоминалось ранее, 
многие индийские предприятия при-
сутствуют на Дальнем Востоке, и 
многие другие планируют зайти. 
Меморандумы о взаимопонимании, 
подписанные между государствами, 
служат руководством для дальней-
шего сотрудничества и обеспечения 
инвестиционной привлекательности. 
Тот высокий уровень, достигнутый 
благодаря Восточному экономиче-
скому форуму и участию Индии в 
каждом ВЭФ, столкнулся с препят-
ствиями, в виде ограничений, связан-
ных с пандемией. Мы надеемся, что 
наше сотрудничество ожидают яркие 
перспективы в будущем и Дальний 
Восток увидит множество индийских 
проектов в области рабочей силы, 
инфраструктуры, угля, нефти и газа, 
обработки алмазов, сельского хозяй-
ства и других. 

Вы, возможно, помните, что индий-
ская бизнес-делегация, возглавляе-
мая Конфедерацией индийской про-
мышленности, посетила Владивосток 
15-17 мая 2019 г. Во время визита 
делегация, которая состояла из 12 
человек, встретилась с заинтере-
сованными сторонами различных 
уровней, включая правительство, 
промышленность, торгово-промыш-
ленную палату и СМИ. Делегация 
состояла из представителей ком-
паний, представляющих такие 
отрасли экономики, как стальная, 
инфраструктурная, энергетическая, 
инженерно-техническая, информа-
ционно-технологическая, туристиче-
ская, экспортно-импортная.
В июне 2019 года его превосходи-
тельство Юрий Трутнев, замести-
тель Председателя Правительства 
РФ – Полномочный Представитель 
Президента в ДВФО,  провел засе-
дание Восточного экономического 
форума в Мумбаи как части своего 
рабочего визита в Индию. Это было 
успешное мероприятие, программа 
которого включала пленарное засе-
дание. На нем присутствовало почти 
130 представителей 55 индийских 
компаний.
Презентация российской стороны 
рассказала об инвестиционных воз-
можностях на Дальнем Востоке, 
включая льготные режимы ТОР 
и Свободный порт. Обе сторо-
ны  обсудили вопросы расширения 
сотрудничества в добыче полезных 
ископаемых, обработке алмазов, 
лесопереработке, сельском хозяй-
стве, лесоводстве, рыбной отрасли и 
инфраструктурном развитии.

В августе 2019 года была другая 
бизнес-делегация с представите-
лями высокого уровня из Индии. 
Возглавлял ее министр торговли и 
промышленности, а также предста-
вители ключевых штатов Индии. Они 
посетили Владивосток и российский 
Дальний Восток для того, чтобы 
определить потенциальные направ-
ления делового сотрудничества в 
этом новом регионе и проработать 
их. Мы стараемся найти новые воз-
можности, при этом уделяя особое 
внимание сотрудничеству между 
представителями молодого поколе-
ния и в культурной сфере. 
–  Достаточно ли, на Ваш взгляд, 
совершенны такие стимулы, как 
режимы территорий опережаю-
щего развития, Свободного порта 
Владивосток, упрощенный визо-
вый, применяемые в России? Как 
это сказывается на улучшении 
инвестиционного климата?
–  Инициативы, предпринятые пра-
вительством России для развития 
Дальнего Востока, способствова-
ли привлечению многих индийских 
компаний, которые приехали сюда 
и вложили средства. Многие дру-
гие заинтересованные потенциаль-
ные инвесторы в настоящий момент 
ведут переговоры с властями. Такие 
стимулы, как территории опережа-
ющего развития, Свободный порт 
Владивосток и упрощенный визовый 
режим, безусловно, положитель-
но влияют на решения индийских 
инвесторов.
Индийские компании уже осущест-
вляют инвестиции в Приморье. Они 
воспользовались преимуществами 
таких инструментов развития, как 
ТОР и Свободный порт Владивосток, 
которые действительно способ-
ствуют привлечению иностранных 
инвесторов.
Индия обновила взаимодействие с 
Дальним Востоком и особое значе-
ние придает Приморью. В 2017 году 
во время визита Министра иностран-
ных дел г-жи Сушмы Сварадж во 
Владивосток для участия в III ВЭФ 
состоялось торжественное открытие 
завода компании KGK по огранке и 
обработке алмазов во Владивостоке, 
которая работает в рамках режима 
СПВ. Компания KGK создала новые 
возможности для рабочей занятости 
местного населения, а потенциаль-
ные квалифицированные сотрудники 
прошли подготовку по обработке и 
огранке алмазов для работы в такой 
специализированной отрасли. KGK 
планирует запустить высокотехноло-
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гичный лесоперерабатывающий комплекс на 
территории Приморского края. Инвестиции в 
проект составят свыше 200 миллионов дол-
ларов. Индийское предприятие JayRusTea 
занимается импортом и упаковкой индий-
ского чая. Сейчас они расширяют свой биз-
нес, создав новое предприятие в Приморье 
в рамках СПВ. Так что большие инвестиции 
уже осуществляются. В этом году мы ожи-
даем роста показателей торгово-экономиче-
ских связей, особенно с регионами россий-
ского Дальнего Востока.
– Какие ожидания в плане заключения 
новых контрактов, совершенствования 
двусторонних отношений Вы связываете 
с предстоящим Восточным экономиче-
ским форумом?

– Учитывая ситуацию с пандеми-
ей COVID-19, участие Индии в ВЭФ 
все еще на стадии обсуждения. Но 
мы надеемся, что индийские компа-
нии, с которыми ведутся переговоры 
и которые уже работают в России, 
будут участвовать в ВЭФ лично. На 
мой взгляд, участие будет еще более 
представительным, если другие ком-
пании будут допущены к участию в 
виртуальном режиме через интернет. 
Я желаю Восточному экономическому 
форуму грандиозного успеха и наде-
юсь, что в этом году будут достигну-
ты договоренности о реализации еще 
большего количества проектов.


